



## Arbeitsgruppe:      **Workshop zur Menschenrechts-Allianz**

### Was wir dort tun

Einen strategischen Ansatz erarbeiten, wie wir die Menschenrechts-Allianz (jenseits von Partikular- und Organisations-Interessen) aufbauen, um systemisch wirksam zu werden und den Menschenrechtssektor stärken. Das gemeinsame grundlegende Verständnis der Allianz formulieren.

- Menschenrechtsansatz konkretisieren
- Wie gelingt der Zusammenschluss zwischen Wissenschaft, MR-NGOs und individuellen MR-Verteidiger:innen?
- Gemeinsames Bild zu: Dringlichkeit / Herausforderungen / Vision
- Das Feld und Zugänge, die wir haben, beschreiben
- Größter Hebel zum Erreichen der Vision
- Wer müsste noch dabei sein?
- Das andere Ufer bearbeiten: Wer müsste anders denken/handeln?
- Erfahrungen aus anderen Bündnissen einholen (Armutskonferenz, Netzwerk Kinderrechte)

### Vision

Menschenrechte sind zunehmend unter Druck – auch in Österreich. Gemeinsam sind wir stärker!

#### **Unsere Vision: Wir schaffen eine Menschenrechtsallianz - einen starken und umfassenden Zusammenschluss des Menschenrechtssektors in Österreich**

Wir sehen, dass sogar in Österreich nicht die Menschenrechte aller gesichert sind, dass bereits erkämpfte menschenrechtliche Errungenschaften erneut in Frage gestellt werden und wir erfahren, dass Menschenrechte in manchen Bereichen systematisch geschwächt und ausgehöhlt sowie Menschenrechtsverteidiger:innen eingeschüchtert werden. Wer setzt sich für die Anliegen von Menschenrechtsorganisationen als Gesamtheit ein? Wer steht verlässlich und stark gegen politische Angriffe auf den Menschenrechtssektor und grundlegende humanitäre Werte auf? Wie können wir sicherstellen, dass Menschenrechte auch weiterhin als Richtschnur bei künftigen Herausforderungen verstanden werden?

#### **Unser Ziel: Ein starker und umfassender Zusammenschluss des Menschenrechtssektors in Österreich**

Wir möchten eine österreichweite Allianz anstoßen, die einen möglichst breiten Schulterschluss aus Menschenrechtsorganisationen, akademischen Einrichtungen mit dem Fokus Menschenrechte und einzelnen Menschenrechtsverteidiger:innen darstellt. Gemeinsam wollen wir eine starke Stimme für Menschenrechte in Österreich sein!

Wir sind davon überzeugt, dass ein Zusammenschluss aller Akteur:innen einen großen Mehrwert für die Menschenrechtslandschaft in Österreich darstellt.

Einerseits durch eine innere Konsolidierung, Solidarisierung und gegenseitige Unterstützung mit Fachwissen und Ressourcen. Kooperation werden vereinfacht und wir können eine starke zivilgesellschaftliche Stimme gegen Angriffe auf den Menschenrechtssektor als Gesamtheit sein.

Andererseits braucht es ein geeintes Auftreten in der Öffentlichkeit und als Gegenüber bei politischen Verhandlungen und in wirtschaftlichen Entscheidungen. Es ist unverzichtbar, dass Menschenrechte im gesellschaftlichen Wertediskurs eingebracht, diskutiert und gefordert werden. Wir wollen den Menschenrechtsdiskurs aktiv mitgestalten und ihn nicht jenen zerstörerischen Kräften überlassen, die sich aus populistischen Motiven daran machen, menschenrechtliche Werte zu demontieren. Themen setzen und diese vorantreiben passiert geeint lauter, stärker und effektiver – das ist unser Ziel.